

# JUVENTUD ZAPOTECA

EN ACCIÓN



## ENCUENTRO Desarrollo Territorial y Juventud. “Una mirada para la Cooperación Internacional”

12 de junio 2024

ESPACIO JOVEN. Casa de la Cultura del municipio de Playa Vicente  
Dirección: Av. Independencia S/N Colonia Centro, Playa Vicente (Ver)



## PRESENTACIÓN

El proyecto: “Juventud zapoteca en acción: Integración socio-económica con un enfoque de derechos, un enfoque diferencial y la mejora de la gobernanza local” financiado por la Unión Europea, tiene como objetivo general “Incrementar la integración socio-económica de jóvenes indígenas y en situación de vulnerabilidad de municipios de los Estados de Veracruz y Oaxaca”.

La inserción profesional de los y las jóvenes es un elemento fundamental que posibilita la integración, cohesión y el progreso económico y social de toda su colectividad, permitiendo ciudadanías plenas que avanzan con oportunidades y por tanto con ilusión en la construcción de territorios prósperos y sostenibles.

El cuidado de las nuevas generaciones, debe por tanto ser materia fundamental en las políticas públicas de los Estados que requieren ser implementadas desde los diferentes niveles de gobierno y con el apoyo interinstitucional y en red con organismos nacionales e internacionales.

Este proyecto internacional es posible gracias al contrato de subvención de acciones exteriores de la Unión Europea adjudicado al consorcio liderado por la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM) y del que forman parte su Oficina Territorial en México Sur-Este del Centro Mexicano para el Desarrollo Local (CEMEDL) y el Ayuntamiento de Playa Vicente.





## OBJETIVOS DEL ENCUENTRO

1

Generar un espacio de conocimiento, diálogo y debate entre presidentes municipales, jóvenes, líderes políticos y la Unión Europea sobre el desarrollo territorial de la región y del país

2

Reconocer, visibilizar y favorecer el potencial emprendedor de las personas jóvenes de los municipios de la mancomunidad, para crear nuevas ideas de negocio e innovaciones y con ello contribuir en la transformación de sus municipios y territorios





## PROGRAMA

**Lugar: Espacio Joven. Casa de la Cultura  
del municipio de Playa Vicente, Veracruz**

Dirección: Av. Independencia S/N Colonia Centro

**MIÉRCOLES 12 DE JUNIO DE 2024**

**08:30 – 09:30**

### **ACREDITACIÓN DE PARTICIPANTES**

Durante la mañana del evento, las técnicas socioeconómicas María del Carmen Alonso Ruiz, Mónica del Carmen Montero Díaz y Jenifer López Orozco se reunieron en la mesa de registro ubicada en la segunda planta del edificio de la casa de cultura, justo al lado de la entrada principal del Espacio Joven Municipal. En esta actividad, se tomó lista de asistencia de los asistentes al evento, se les entregó su gafete y se les dieron las indicaciones sobre dónde dirigirse durante el mismo.

**09:30 – 9:40**

### **CEREMONIA INAUGURAL DEL ENCUENTRO: DESARROLLO TERRITORIAL Y JUVENTUD. “UNA MIRADA PARA LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL”**



## BIENVENIDA Y PRESENTACIONES DE AUTORIDADES

La ceremonia de inauguración comenzó con una presentación musical a cargo de la banda juvenil "Toros del COBAEV 13" de Playa Vicente, en la planta alta de la Casa de Cultura. Esta presentación fue para dar la bienvenida a la señora Alessandra Frontoni y mostrar los géneros musicales más populares en la zona de influencia del Proyecto, ya que el género de banda es destacado en los municipios que forman parte de la Mancomunidad. Después de recibir a la Representante de la Unión Europea, se procedió a dirigirse al Espacio Joven, el cual estaba listo y decorado para el evento. En ese momento, el maestro de ceremonia solicitó amablemente que las personas descritas a continuación ocuparan un lugar al frente, para que pudieran dirigir unas palabras de bienvenida a los asistentes y realizar la inauguración oficial del evento.

**09:40 – 10:15**

### Palabras:

- Presidente Municipal del Ayuntamiento de Playa Vicente, Veracruz.  
Sr. D. José Luis Mateos Silverio
- Responsable del Sector Social de la Delegación de la Unión Europea en México  
Sra. Dña. Alessandra Frontoni
- Coordinadora de las Oficinas Territoriales de la UIM en América Latina y el Caribe  
Sra. Dña. Edna Guidi Gutiérrez
- Representante de CEMEDL  
Sr. D. Cristian Ochoa Zarate

**10:15 – 11:45**

### TALLER JÓVENES Y EMPRENDIMIENTO (ACTIVIDAD EN PARALELO EXCLUSIVA PARA JÓVENES DEL PROYECTO JUVENTUD ZAPOTECA)

Después de las palabras de bienvenida por parte de las autoridades locales e internacionales, se invitó a todos los





jóvenes emprendedores ganadores de la primera, segunda y tercera fase a participar en una actividad coordinada por el Dr. Hugo Martín Fernández Hernández. Durante esta actividad, se desarrolló un taller enfocado en el manejo de los recursos económicos otorgados gracias al financiamiento de la Unión Europea a través del Proyecto Juventud Zapoteca en Acción.

En el transcurso del taller, los jóvenes recibieron conceptos básicos de gestión financiera, como flujo de caja, presupuestos y proyecciones. Además, cada emprendedor elaboró un plan de acción detallado para el primer trimestre de operación de su negocio, identificando objetivos específicos, recursos necesarios y un cronograma.

Es importante destacar que los emprendedores participantes se mostraron muy interesados y participativos durante el taller. Para los ganadores de la primera y segunda fase, esta actividad fue crucial para identificar aspectos de sus negocios que quizás no habían detectado por sí mismos. Los participantes de la tercera fase también expresaron opiniones positivas sobre el taller y se prepararon para poner en marcha sus negocios, beneficiándose del financiamiento que recibirán hoy gracias al Proyecto Juventud Zapoteca.

**11:45 – 12:15**

**COFFEE BREAK (Comida Típica servida en loza de barro de la región)**

**NÚMERO CULTURAL (Universidad Benito Juárez)**

Al término del taller de emprendedores, se invitó a todos los participantes del evento de la tercera entrega de premios al emprendimiento juvenil a disfrutar de una degustación de alimentos típicos de la cultura zapoteca. En el pasillo se ofrecieron picadas artesanales, preparadas en un fogón con comal y leña, así como los tradicionales tamales de tres picos. Como bebida, se sirvió pozole de cacao, típico de la gastronomía zapoteca.





Para mantener la autenticidad y el ambiente tradicional de la región, los integrantes del grupo de jaraneros de la Universidad Benito Juárez amenizaron el evento con piezas musicales de son jarocho, mientras una de las integrantes del grupo realizaba una danza acorde a la música.

Todos los asistentes disfrutaron de la degustación de los platillos ofrecidos, y aquellos que no eran de la zona quedaron asombrados por la elaboración de estos manjares. Una joven, utilizando su fogón, leña y comal, preparó las tradicionales picadas con frijoles refritos, queso y carne, deleitando a los presentes con su habilidad y dedicación.

### 12:15 – 13:15

- **3ERA. ENTREGA DE PREMIOS AL EMPRENDIMIENTO JUVENIL**
- **ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS A ALCALDES Y SÍNDICOS DE LA MANCOMUNIDAD**

Después del almuerzo, todos los asistentes regresaron al Espacio Joven Municipal para la entrega de la tercera fase de premios al emprendimiento juvenil, organizada por el Proyecto Juventud Zapoteca. A los jóvenes participantes se les pidió que, una vez mencionados, pasaran al frente para exponer sus proyectos antes de recibir su reconocimiento como ganadores de la convocatoria. El orden de las presentaciones fue el siguiente:

Abril Domínguez Pastrana, con su proyecto "Yogurt y Queso Artesanal", originaria del Municipio Juan Rodríguez Clara, Veracruz. Abril explicó que sus productos derivan de la ganadería familiar, utilizando únicamente productos naturales como cuajo y bacterias naturales, resultando en yogurt y quesos sin químicos.





Alexis Martínez Agama, con su proyecto "Vivero de Plántulas", originario del Municipio José Azueta. Alexis destacó cómo el cuidado durante el ciclo de vida de una planta puede mejorar la producción y reducir casi al cien por ciento las plagas. Su idea es vender plantas mejoradas y ofrecer asesoría personalizada para un manejo eficiente de los cultivos.

Jessica Lara López, con su proyecto "Artesanías en Llantas 'Dajeci'", originaria del Municipio Loma Bonita. Jessica explicó la importancia de cuidar el medio ambiente y cómo su proyecto transforma llantas desechadas en artesanías visualmente atractivas, como macetas y vehículos para niños.

Carlos Bravo Zagada, con su proyecto "Ice Plus: Venta, Instalación y Servicio de Aires Acondicionados", originario del Municipio José Azueta. Carlos planea usar placas Peltier para crear un prototipo que reemplace los aires acondicionados tradicionales, enfriando espacios pequeños y ofreciendo fácil instalación y bajo mantenimiento.

Nelly Garrido López, con su proyecto "Madre Tierra: Producción de Setas Comestibles", originaria del Municipio Playa Vicente. Nelly se dedica a producir hongos en un ambiente controlado, asegurando que sean comestibles y saludables, aptos incluso para personas con diabetes.

Gustavo Hernández Carrera, con su proyecto "Api Productos La Colmena", originario del Municipio Santiago Sochiapan. Gustavo, junto a su hermana Perla y otros familiares, extrae miel de su apiario y produce diversos productos derivados, como jarabes, cápsulas, multivitamínicos, licores y jabones.

Roberto Domínguez Lucas, con su proyecto "Taquería El Chido", originario del Municipio Juan Rodríguez Clara. Roberto y sus hermanos mantienen un negocio familiar





de taquería y esperan adquirir un carrito para ofrecer sus servicios en eventos especiales, gracias al apoyo del proyecto.

Cada uno de los jóvenes expuso sus ideas de negocio con material visual creado por ellos mismos y, tras su presentación, recibieron sus reconocimientos de manos de las autoridades locales e internacionales presentes. Este evento destacó la creatividad y el esfuerzo de los jóvenes emprendedores, quienes se mostraron entusiasmados y comprometidos con sus proyectos.

Después de la entrega de reconocimientos a los jóvenes ganadores de la tercera fase, se procedió a reconocer a las autoridades locales presentes en el evento. Primero, se entregaron los reconocimientos al presidente municipal de Playa Vicente, José Luis Mateos Silverio, y a su síndica municipal, Olivia Amezcua Magaña. Luego, se reconoció al síndico del municipio de Santiago Sochiapan, Ausencio Domínguez Pacheco, ya que la presidenta municipal, María Isela López Álvarez, tuvo que retirarse del evento antes de esta actividad. Finalmente, se entregó un reconocimiento al presidente municipal de Loma Bonita, Luciano Sánchez Agama.

**13:15 – 13:45**

### **INAUGURACIÓN DE LA FERIA DE EMPRENDIMIENTO JOVEN**

**Corte de listón y recorrido por los emprendimientos juveniles de la 1ª, 2ª y 3ª fase de los distintos ganadores del Premio.**

Como penúltima actividad, se invitó a los asistentes del evento a dirigirse al pasillo del Espacio Joven para observar la exposición preparada por los jóvenes ganadores de la primera y segunda fase de premiación. En esta exposición, cada joven mostró los productos y servicios de sus emprendimientos, decorando sus espacios para destacar sus actividades principales.





Las autoridades recorrieron cada uno de estos espacios, apreciando la variedad de proyectos presentados. Tras el recorrido, se cortó el listón que simbolizaba la inauguración de la feria de emprendedores del Proyecto Juventud Zapoteca en Acción. Los visitantes se mostraron asombrados por la diversidad y calidad de las actividades realizadas por los jóvenes en los distintos municipios que forman parte de la asociación Mancomunidad para el Desarrollo Integral de la Cuenca del Papaloapan.

**13:45 – 14:00**

### **FOTOGRAFIA DE GRUPO**

Para finalizar el evento de manera oficial, se invitó a todos los asistentes a dirigirse ordenadamente al Espacio Joven. Con la ayuda del equipo de trabajo, se despejó el área para proceder a la toma de la fotografía grupal. En esta participaron los ganadores de la tercera fase, junto con los premiados de la segunda y primera fase, las autoridades municipales e internacionales presentes, y el equipo técnico del Proyecto Juventud Zapoteca en Acción.

**14:00 – En adelante**

Retorno de los/as participantes a sus lugares de origen











